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ОФИЦИАЛЬНО В НОМЕРЕ

Дарите друг другу цветы!

К. Коков принял участие 
в заседании президиума 

Правительственной 
комиссии 

по региональному развитию

Усилен контроль 
за газовым оборудованием

Имя надо заслужить

25 лет служения правосудию

с. 9
ЕДИНЫЙ КАВКАЗ

Награды профсоюза 
«Торговое единство»

Делегатов форума поприветствовали 
полномочный представитель Президента 
Российской Федерации в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе Юрий Чайка, 
Президент Республики Абхазия Аслан 

Бжания, Президент Республики Южная 
Осетия Алан Гаглоев, Глава Республики 
Адыгея Мурат Кумпилов, Глава Кара-
чаево-Черкесской Республики Рашид 
Темрезов, Глава Республики Северная 

Осетия-Алания Сергей Меняйло, деле-
гации Республики Дагестан, Республики 
Ингушетия, Ставропольского края, Че-
ченской Республики.

(Окончание на 2-й с.)

В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ СОСТОЯЛСЯ ЗАПУСК 
ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ ТЕПЛИЧНОГО КОМПЛЕКСА «ЧЕГЕМ-АГРО»

Старт новому предприятию дали пол-
номочный представитель Президента РФ 
в СКФО Юрий Чайка, Глава КБР Казбек 
Коков, заместитель министра сельского 
хозяйства РФ Оксана Лут, председа-
тель правления Россельхозбанка Борис  
Листов.

На торжественной церемонии откры-
тия тепличного комплекса Юрий Чайка 
сказал:

– Сельское хозяйство является при-
оритетом инвестиционной политики на 
Северном Кавказе и неотъемлемой 
частью реализуемых в стране программ 

импортозамещения. Благодаря работе 
новых теплиц на прилавках магазинов во 
многих российских регионах круглый год 
будут представлены доступные свежие 
экологически чистые овощи тепличного 
производства. 

(Окончание на 2-й с.)
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извне, остаётся поколением, достойным 
своих дедов и прадедов, отстоявших 
нашу страну и всё человечество. Сегодня 
такие же молодые ребята, как вы, с ору-
жием в руках защищают человеческие 
ценности во имя будущих поколений. Мы 
говорим: «Кавказ един». Он един именно 
молодыми поколениями, вы умеете дру-
жить, общаться. Я уверен, что именно 
человеческие отношения сохранят этот 
мир и продолжат будущее нашей стра-
ны, земли, человечества. Желаю вам  
процветания и дальнейших успехов во 
благо нашей общей многонациональной 
Родины – Российской Федерации, – сказал 
Глава Кабардино-Балкарии.

Гости посетили площадки форума, 
обсудили с молодёжью вопросы раз-
вития внутренней и международной 
туристической системы, ознакомились с 
проектами в сфере туризма и индустрии 
гостеприимства, поделились интересными 
идеями. Среди спикеров выступил из-
вестный журналист, телеведущий, автор 
документальных фильмов о заповедниках 
России Александр Железняк. Ведущие 
исполнители республики представили 
патриотические песни.

Особое отношение участники и гости 
форума выразили к проектам о специ-
альной военной операции. Корпоратив-
ный университет «Эльбрус» представил 
спецпроект о создании комплексной 
системы сопровождения и поддержки 
детей участников СВО «Дети героев». 
Общественная организация «Ни шагу на-
зад» подготовила спецпроект о российских 
военнослужащих, выполняющих задачи 
СВО. В нём приняли участие и мобилизо-
ванные бойцы, которые сейчас находятся 
в республике. Общение с ними стало для 
многих ребят ценным опытом.

(Окончание. Начало на 1-й с.)
В обращении к участникам Юрий Чайка 

отметил, что поднимаемые на площадках 
«Единого Кавказа» вопросы крайне акту-
альны. 

– Россия находится под беспреце-
дентным давлением санкций со стороны 
недружественных стран, поэтому от-
ечественная индустрия гостеприимства 

активно переориентируется на внутрен-
ний рынок. Большой импульс при под-
держке Президента и Правительства 
Российской Федерации получил именно 
молодёжный туризм. В 2022 году только 
по студенческой программе в нашей 
стране отдохнули более 5 тысяч ребят. 
Это в 8 раз больше, чем в пилотном  
2021 году, – сказал он.

Казбек Коков тепло приветствовал го-
стей и участников форума.

– Одним из основных приоритетов го-
сударственной политики является работа 
с молодёжью. Это определено нашим 
Президентом, и государство поддерживает 
молодёжь через различные проекты. Мо-
лодёжь Российской Федерации, Кавказа, 
несмотря на все вызовы, которые идут 

ЕДИНЫЙ КАВКАЗ

В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ СОСТОЯЛСЯ ЗАПУСК 
ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ ТЕПЛИЧНОГО КОМПЛЕКСА «ЧЕГЕМ-АГРО»

(Окончание. Начало на 1-й с.)
При реализации проекта применены новые 

технологии, которые помогут обеспечить высокую 
урожайность и максимальное энергосбережение. 
От всей души желаю предприятию успешного раз-
вития и высоких производственных показателей. В 
добрый путь!

Оксана Лут отметила, что такие проекты вносят 
большой вклад в нашу продовольственную безопас-
ность. «ЭКО-культура» – очень известный инвестор 
и крупный производитель овощей закрытого грунта, 
который с каждым годом увеличивает объёмы про-
изводства.

В честь начала работы тепличного комплекса 
участники мероприятия произвели высадку семян. 
Специалисты «Чегем-Агро» рассказали гостям, что 
предприятие соответствует самым передовым от-
раслевым стандартам и оснащено прогрессивным 
оборудованием, оно станет также площадкой для 
обучения профессиональных овощеводов. Это 
современное высокотехнологичное производство 
с круглогодичным циклом выращивания овощей. 
Площадь первой очереди тепличного комплекса 
«Чегем-Агро» составляет 37,6 га. Объём вложен-
ных инвестиций – более 9 миллиардов рублей. 
Планируется выращивать томаты, объём произ-
водства которых составит до 19,2 тысячи тонн в год. 
Первоначально будет создано 461 рабочее место. 
Налоговые платежи в бюджет республики составят  
223 миллиона рублей в год.

Глава КБР Казбек Коков подчеркнул, что систем-
ная поддержка инвестиционного проекта будет про-
должена. В дальнейшем общая площадь проекта 
составит 100 га, сумма инвестиций – 24,5 миллиарда 
рублей, а объём производства в год – более 50 ты-
сяч тонн овощей. При этом планируется создание  
1226 рабочих мест, налоговые отчисления составят 
593 миллиона рублей в год.

Глава КБР Казбек Коков принял уча-
стие в заседании президиума (штаба) 
Правительственной комиссии по ре-
гиональному развитию под председа-
тельством заместителя Председателя 

Правительства Российской Федерации 
Марата Хуснуллина. Мероприятие про-
ходило в режиме ВКС. Были обсуждены 
вопросы реализации национальных и 
федеральных проектов. В Кабардино- 

Балкарии в этом году реализуется  
270 крупных объектов, в том числе 
капитальный ремонт 60 зданий учреж-
дений образования, здравоохранения и 
культуры, а также строительство школ, 

поликлиники, домов культуры, объек-
тов коммунальной и дорожной инфра-
структуры. Ввод их в эксплуатацию даст 
возможность улучшить качество жизни 
населения республики.

КАЗБЕК КОКОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ ПРЕЗИДИУМА 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ КОМИССИИ ПО РЕГИОНАЛЬНОМУ РАЗВИТИЮ

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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Усилен контроль 
за газовым оборудованием

И.о. министра земельных и 
имущественных отношений КБР 
Таймураз Уянаев представил 
проект прогнозного плана при-
ватизации государственного иму-
щества КБР на следующий год. 
Он напомнил, что в соответствии 
с республиканским законодатель-
ством Правительство утверждает 
прогнозный план на очередной 
финансовый год до первого ав-
густа.

– В 2024 году к приватизации 
планируется один пакет акций. 
Расчёт сделан по методике про-
гнозирования поступлений в ре-
спубликанский бюджет доходов, 
администрируемых Минимуще-
ством КБР. Перечень имущества 
и прогноз доходов от его продажи 
могут быть скорректированы, – 
доложил Т. Уянаев.

Рассмотрен также проект рас-
поряжения о безвозмездной 
передаче имущества из госу-
дарственной собственности КБР 
в собственность Баксанского 
района. Таймураз Уянаев отме-
тил, что это необходимо для ре-
шения вопросов предоставления 
общедоступного и бесплатного 
школьного образования: безвоз-
мездно муниципалитет получит 
оборудование для школы №1 
села Куба стоимостью 102,4 мил-
лиона рублей. 

Принятие следующего поста-
новления было вызвано необхо-
димостью определить размер 
арендной платы за земельные 
участки, собственность на кото-
рые не разграничена при заклю-
чении концессионных соглаше-
ний. Сами соглашения предпо-
лагается обсудить на следующем 
заседании.

Утверждены нормативы чисто-
го дохода в стоимостном выраже-
нии от реализации полученных 
в личном подсобном хозяйстве 
плодов и продукции в КБР на 2023 
год. Министр экономического 
развития КБР Борис Рахаев рас-
сказал, что проект постановления  
разработан в соответствии с за-
коном о порядке учёта доходов и 
расчёта среднедушевого дохода  
семьи и одиноко проживающих 
граждан для признания их мало-
имущим и оказания государствен-
ной социальной поддержки. 
Такой документ принимается 
ежегодно.

– По ряду направлений замет-
на динамика роста норматива 
доходов, например, речь идёт об 
овощных и садовых культурах. Не-
большое снижение по крупному 
рогатому скоту (на откорм), по 
продукции пчеловодства и кроли-
ководства.  Остальные направле-
ния имеют позитивную динамику. 
В процессе согласования учтены 
все замечания от заинтересован-
ных ведомств, – отметил Борис 
Рахаев.

Одобрен проект меморандума 
об увеличении градостроитель-
ного потенциала, в том числе 
посредством комплексного раз-
вития территорий.

– Проект распоряжения разра-
ботан в соответствии со стратеги-
ей развития строительной отрас-
ли и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федера-
ции на период до 2030 года с про-

гнозом до 2035-го. Меморанду-
мом предусмотрено увеличение 
градостроительного потенциала 
до 2,78 млн кв. м к 2030 году, в 
том числе с использованием ме-
ханизмов комплексного развития 
территорий – до 1,7 млн кв. м. 
По состоянию на 1 июля, в рес-
публике общий градострои-
тельный потенциал составляет  
1,4 млн кв. м без учёта потенциа-
ла комплексного развития терри-
торий. Решения о комплексном 
развитии территорий приняты в 
Нальчике по отношению к пяти 
недостроенным территориям.  Го-
родской округ подтвердил, что до-
стигнет показателя 1,7 млн кв. м 
к 2030 году, – пояснил министр 
строительства и ЖКХ КБР Алим 
Бербеков.

Внесены изменения в поло-
жение о региональном государ-
ственном жилищном контроле 
(надзоре).

– В статьи 2 и 3 федераль-
ного закона «О газоснабжении 
в Российской Федерации» и 
Жилищный кодекс РФ внесены 
изменения в части осуществле-
ния государственного жилищ-
ного надзора. Установлено, что 
предметом государственного 
жилищного надзора является со-
блюдение требований безопасно-
сти эксплуатации и технического 
обслуживания внутридомового 
и внутриквартирного газового 
оборудования, вентиляционных 
и дымовых каналов, – пояснил 
и.о. председателя Государствен-
ного комитета КБР по тарифам 
и жилищному надзору Алим 
Макуашев. 

Внесены изменения в порядок 
предоставления единовременных 
компенсационных выплат вра-
чам, фельдшерам, акушерам и 
медицинским сёстрам ФАПов, 
переехавшим на работу в сель-
ские населённые пункты, посёлки 
городского типа либо города с 
населением менее 50 тысяч чело-
век, проинформировал министр 
здравоохранения КБР Рустам 
Калибатов. 

Алий Мусуков поинтересовал-
ся, сколько в этом году будет при-
влечено медицинских работников 
в сельскую местность. Рустам Ка-
либатов проинформировал, что 
по программе «Земский доктор» 
в сёла приедет 26 врачей, фель-
дшеров и медицинских сестёр.

Внесены изменения в Поло-
жение о порядке формирования 
отраслевых систем оплаты труда 
работников казённых, бюджетных 
и автономных учреждений КБР. 
Министр труда и социальной 
защиты Алим Асанов отметил, 
что этим документом из поло-
жения исключаются нормы об 
установлении объёма и выплаты 
стимулирующего характера го-
сударственных казённых учреж-
дений доли от общего фонда не 
менее 30 процентов. Эта норма 
также исключена из положения 
об установлении систем оплаты 
труда работников федеральных 
бюджетных, автономных, казён-
ных учреждений. Эти изменения 
не повлекут ухудшения условий 
оплаты труда работников этих 
учреждений, убеждён министр.

Ольга КЕРТИЕВА

В сопровождении главы ре-
гионального Минсельхоза Ха-
сана Сижажева она посетила 
ряд сельхозпредприятий и со-
циально значимых объектов. В 
селе Чегем Второй посмотрела 
сельскохозяйственный потре-
бительский перерабатываю-
щий кооператив «Стандарт- 
Агро», который специализирует-
ся на выращивании и переработ-
ке мяса птицы. Как рассказали 
учредители кооператива, за год 
здесь выращивают и перераба-
тывают 72 тыс. голов индейки. 
Благодаря гранту в размере  
30 млн рублей был построен цех 
по переработке, который еже-
месячно производит порядка 
45 тонн мяса птицы.

Далее Оксана Николаевна 
ознакомилась с деятельностью 
ООО «Фрукт-Трейд», которое 
занимается производством 
яблочного сока и чипсов, и агро-
фирмы «Голубика Кавказа», ко-
торая на промышленной основе 
выращивает эту ягоду. Как рас-
сказал глава агрофирмы Гумар 
Кармоков, здесь планируют 
заложить специализированный 
питомник по выращиванию са-
женцев голубики.

Оксана Лут также отмети-
ла, что в республике приори-
тетное внимание уделяется 
реализации государственной 
программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий». 

В частности, за три года её 
мероприятиями охвачено бо-
лее 80 тыс. человек. Объём 
федеральной поддержки КБР в 
данном сегменте за всё время 
составил порядка 1 миллиарда 
600 миллионов рублей. Бюд-
жетные средства направлены 
в первую очередь на жилищное 
строительство, развитие транс-
портной и коммунальной ин-
фраструктуры, благоустройство 
населённых пунктов, создание и 
реконструкцию объектов культу-
ры и спорта.

Оксана Николаевна в ряде 
сёл Прохладненского района 
осмотрела отремонтированный 
спорткомплекс, культурно-до-
суговый центр, капитальный 
ремонт которого уже на фи-
нальной стадии, а также новый 
современный детский сад на 
140 мест.

В Баксанском районе она по-
сетила площадку строительства 
дома культуры, ввод которого 
запланирован в следующем 
году, и ознакомилась с ходом 
капремонта здания школы. В 
Эльбрусском районе первый 
заместитель главы Минсельхо-
за России оценила ремонтные 
и строительные работы в двух 
дворцах культуры и спортком-
плексе. Эти проекты, реализу-
емые по инициативе местного 
населения, позволят поднять 
качество жизни на новый уро-

вень и создать комфортные 
условия для занятий спортом, 
досуга и образования.

21 июля Оксана Лут посе-
тила ряд социально значимых 
объектов в Черекском районе, 
в том числе отремонтирован-
ные в рамках госпрограммы 
комплексного развития сель-
ских территорий: дом культуры,  
детский сад «Нюр» и общеоб-
разовательную школу в рай-
центре Кашхатау, ознакомилась 
с финансово-хозяйственной 
деятельностью сельхозкоопе-
ратива «Мир» в селе Жемтала, 
а также проинспектировала ход 
строительства дома культуры в 
селе Аушигер.

Оксана Николаевна высоко 
оценила вектор развития всего 
аграрного сектора Кабардино-
Балкарии, солидный вклад 
представителей малого агро-
бизнеса региона в обеспечение 
продовольственной безопас-
ности. Отметила, насколько 
эффективно и результативно 
республика пользуется воз-
можностями госпрограмм и 
национальных проектов. По её 
убеждению в Кабардино-Бал-
карской Республике иннова-
ционный малый агробизнес и 
развитые сельские территории 
работают на устойчивое повы-
шение качества жизни сельчан.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

Инновационный малый агробизнес 
и развитые сельские территории работают 
на стабильное повышение качества жизни
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Награды профсоюза «Торговое единство»

Председатель Кабардино-
Балкарского рескома профсоюза 
«Торговое единство» Марита 
Бекалдиева поздравила с про-
фессиональным праздником 
сотрудников этой общественной 
организации и предпринимателей 
– лидеров первичных профсо-
юзных организаций, вручила им 
заслуженные награды. 

В начале встречи Марита 
Хажмуридовна напомнила, что 
Указом Президента Российской 
Федерации от 7 мая 2013 года 
установлен (восстановлен) этот 
профессиональный праздник, и 
зачитала приветствие, поступив-
шее от руководителя централь-
ного комитета профсоюза работ-
ников торговли, общественного 
питания, потребительской коо-
перации и предпринимательства 
Российской Федерации «Торговое 
единство» Сергея Филина.

B сфере торговли и обществен-

ного питания страны трудится 
более миллионов работников, 
т.е. свыше 16 % всех работающих 
граждан.

В преддверии праздника Тор-
гово-промышленная палата КБР 
за добросовестную, длитель-
ную трудовую и общественную 
деятельность представила к 
награждению ряд сотрудников 
и предпринимателей. Почётной 
грамотой центрального комите-
та профсоюза работников тор-
говли, общественного питания, 
потребительской кооперации и 
предпринимательства РФ «Тор-
говое единство» награждены 
сотрудники палаты: заместитель 
председателя Павел Сидорук, 
эксперты Алик Урусов и Ольга 
Миронова, главный бухгалтер 
Изольда Савкуева. Почётной 
грамотой Кабардино-Балкарского 
рескома профсоюза «Торговое 
единство» награждены директор 

филиала «РЕСО-Гарантия» в 
КБР, председатель комитета ТПП 
КБР по предпринимательству 
в сфере экономики и недвижи-
мости, страховой деятельности 
Мурат Елоков; индивидуальный 
предприниматель, председатель 
комитета ТПП КБР по семейному 
предпринимательству Жанна Ху-
това; директор Республиканского 
центра народно-художественных 
промыслов и ремёсел, председа-
тель комитета ТПП КБР по народ-
но-художественным промыслам 
и ремёслам Аслан Урусов; руко-
водитель обособленного подраз-
деления Северо-Кавказского ма-
крорегионального центра «СКБ 
«Контур», председатель комитета 
ТПП КБР по развитию информа-
ционных технологий и цифровой 
экономики Станислав Маслючен-
ко; финансовый директор ООО 
«Промышленный инжиниринг», 
председатель комитета ТПП КБР 

по текстильной и лёгкой промыш-
ленности Вадим Демьяненко.

– Вы возглавляете коллективы, 
создаёте рабочие места, делаете 
много хорошего для людей, – 
обратилась к присутствующим  
М. Бекалдиева. – Благодарим 
вас за большой вклад в развитие 
экономики нашей республики и 
страны в целом, за инициатив-
ность, творчество в работе. Пусть 
и в дальнейшем все ваши усилия 
будут направлены на развитие 
потребительского рынка, повы-
шение культуры обслуживания по-
купателей, укрепление престижа 
профессии.

Председатель Торгово-про-
мышленной палаты КБР, член 
президиума рескома профсоюза 
работников торговли Хасан Гу-
кетлов подчеркнул, что возглав-
ляемая им организация объеди-
няет 170 бизнес-структур, тесно 
сотрудничает с профсоюзными 

органами. За последние три года 
существенно возросло количе-
ство членов ТПП КБР. Членами 
рескома профсоюза «Торговое 
единство» являются 2700 чело-
век. Это работники торговых и 
промышленных организаций, 
предприятий общественного 
питания, потребсоюза, а также 
государственных и муниципаль-
ных структур.

Церемония вручения проф-
союзных наград состоялась в 
Министерстве промышленно-
сти, энергетики и торговли КБР, 
сотрудники которого являются 
членами профсоюза «Торговое 
единство». Почётные грамоты 
министерства вручены директору 
торгового дома «Республикан-
ская база снабжения «Прохлад-
ненская» Владимиру Дешеву, 
заместителю председателя ТПП 
КБР Мурату Гукетлову, предсе-
дателю Кабардино-Балкарского 
рескома профсоюза «Торговое 
единство» Марите Бекалдиевой.

Для многих сотрудников этой 
сферы праздничный день тру-
довой, поэтому решено вручить 
награды рескома профсоюза 
на рабочем месте в присутствии 
членов трудового коллектива. В 
частности, это касается четырёх 
работников нальчикского ресто-
рана «Ридада». Как пояснила 
Марита Бекалдиева, все работ-
ники одного из лучших пред-
приятий общественного питания 
официально трудоустроены, а 
владелица и руководитель Лера 
Лампежева является членом пре-
зидиума рескома и вносит боль-
шой вклад в развитие отрасли 
и совершенствование трудовых 
отношений предпринимателей и 
наёмных работников.

Слова признательности и благо-
дарности заслуживают все проф- 
союзные активисты, которые вме-
сте с социально ответственными 
работодателями на основе согла-
шений и коллективных договоров 
обеспечивают цивилизованные 
отношения, содействуют повы-
шению эффективности работы 
и конкурентоспособности пред-
приятий.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото автора

Новые программы проекта 
«Профессионалитет»

Центр подготовки сотрудников 
правоохранительной сферы и 
управления обустроят в Кабар-
дино-Балкарском гуманитарно-
техническом колледже. Такую 
возможность наш регион получил 
благодаря участию в конкурсе 
Минпросвещения России в рамках 
федерального проекта «Профес-
сионалитет» государственной про-
граммы «Развитие образования».

В колледже планируется вне-
дрение новых интенсивных обра-
зовательных программ, ориентиро-
ванных на потребности отраслевых 
рынков труда и конкретных пред-
приятий. Как сообщается на сайте 
КБГТК, при непосредственном 
участии Министерства внутренних 
дел, Министерства просвещения 
и науки, Министерства труда и 
социальной защиты, Управления 
судебного департамента и других 
ведомств будут сформированы 
управленческая структура, педа-
гогический состав, новое содержа-
ние и структура образовательных 
программ, учебные комплексы. 

При этом в состав кластера будут 
входить колледжи, имеющие про-
фильные мастерские, и работода-
тели, выбравшие соответствующий 
уровень участия.

Будет создано девять учебно-
производственных зон: кримина-
листический полигон, полигон бес-
пилотных летательных аппаратов, 
практические площадки по огневой 
подготовке, оказанию медицинской 
помощи, социальной подготовке, 
страховому делу, информационным 
технологиям, практическая площад-
ка специальных средств правоохра-
ны, специализированная учебная 
аудитория судебных заседаний. 
Педагоги, мастера производствен-
ного обучения, воспитатели и пред-
ставители управленческих команд  
пройдут обучение по направлению 
«Правоохранительная сфера и 
управление». В рамках проекта 
инспектор по делам несовершен-
нолетних отдела полиции №1 УМВД 
России по г. Нальчику Джаримас Та-
ашев уже провёл первые занятия по 
огневой подготовке со студентами 

специальности «Правоохранитель-
ная деятельность».

Мнением о том, что принесут 
новшества для системы среднего 
профессионального образования 
республики, поделился студент 
специальности «Правоохранитель-
ная деятельность», амбассадор 
федерального проекта «Профес-
сионалитет» Аслан Бадаков:

– Подготовка, пройденная в 
стенах нашего колледжа, помогла 
мне стать победителем регио-
нального этапа чемпионата «Про-
фессионалы», и меня не может 
не радовать реализация такого 
проекта в нашем учреждении. 
«Профессионалитет» обеспечит 
будущим студентам доступ к но-
вейшему оборудованию, прямое 
взаимодействие с работодателем, 
возможность работать с опытными 
наставниками, увеличение прак-
тической деятельности, повысит 
эффективность организации прак-
тической подготовки в колледже.

 Подготовила 
Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Вправе ли государственный инспектор труда принять 
решение о восстановлении работника на работе или об 
отмене дисциплинарного взыскания?

Юрисконсульт 
Андрей Скопин-
цев пояснил, что 
работник имеет 
в о з м о ж н о с т ь 
обжаловать дис-
ц и п л и н а р н о е 
взыскание в Го-
сударственную 
инспекцию тру-
да или органы по 
рассмотрению 
индивидуальных 

трудовых споров (ч. 7 ст.193 ТК РФ). Положения статьи 83 
Трудового кодекса Российской Федерации предусма-
тривают следующие основания прекращения трудового 
договора: восстановление на работе работника, ранее 
выполнявшего эту работу, по решению Государственной 
инспекции труда или суда (п. 2 ч. 1 ст. 83  ТК РФ); отмена 
решения суда или отмена (признание незаконным) реше-
ния Государственной инспекции труда о восстановлении 
работника на работе  (ст. 83 ТК РФ). Учитывая полномочия 
Государственной инспекции труда, установленные абзацем 
2 статьи 356 и абзацем 6 статьи 357 ТК РФ, можно сде-
лать вывод о том, что государственный инспектор труда 
вправе устранить нарушения, допущенные в отношении 
работника, в том числе и при его увольнении, обязатель-
ным для работодателя предписанием об отмене приказа 
о дисциплинарном взыскании или увольнении.

 Ляна КЕШ

В пределах 
полномочий
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День Алима Кешокова
КУЛЬТУРА

25 лет служения правосудию

Народный поэт ушёл из жиз-
ни 29 января 2001 года. Алим 
Пшемахович Кешоков – классик 
национальной литературы, про-
заик, поэт и публицист, активный 
участник Великой Отечественной 
войны, военный корреспондент 
армейской газеты.

Первый сборник поэта «У под-
ножия гор» вышел в Нальчике на 
родном языке и сразу же привлёк 
внимание. Критика приветствова-
ла рождение нового талантливого 
стихотворца, вслед за Али Шоген-
цуковым внёсшего в кабардино-
адыгоязычную литературу новые 
художественно-стилистические 
краски, новую эстетику и новую 
поэтику стиха.

Алим Кешоков – один из тех 
творцов, кто не ограничивал 

свои литературные опыты одним 
поэтическим направлением. Он, 
по сути, освоил все классические 

жанры, представил читателю 
целую симфонию, в которой мы 
находим органично перетека-
ющие литературные модели от 
канонического стиха до высокой 
поэмы, эпически исполненных 
повестей. Романы поставили имя 
Кешокова в один ряд с классика-
ми жанра: «Зелёный полумесяц», 

«Сабля для эмира», «Чудесное 
мгновение», «Долина белых 
ягнят», «Корни» и, наконец, при-
нёсший автору много радостей и 
душевных мук роман «Сломан-
ная подкова».

А. Кешоков – мастер корот-
кого жанра: рассказа, повести, 
новеллы. Исповедален его пу-

блицистический эмпирей «Вид с 
белой горы».

Ещё при жизни А. Кешоков 
удостоился метафорического 
имени «Всадник, летящий сквозь 
время». И это так.

Дружба братская, боевая и 
творческая с выдающимся бал-
карцем Кайсыном Кулиевым 
вдохновила их читателей на соз-
дание нового, объединяющего 
их судьбы символа – «Горской 
песни два крыла». И неслучайно 
два раза в год – в даты рождения 
и кончины – мы приносим к па-
мятнику Алиму Кешокову вместе 
с цветами нашу светлую память 
о нём – выдающемся националь-
ном поэте и солдате Победы.

Светлана МОТТАЕВА

-
-

-

 – Любое знаменательное 
событие имеет свою предысто-
рию. Давайте начнём наш диа-
лог с ответа на вопрос: с чего  
всё начиналось?

– На самом деле у нашего де-
партамента богатая и интересная 
история: ещё до Октябрьской 
революции такой орган, как Су-
дебный департамент, в России 
был. Правда, он периодически 
упразднялся (в царской России 
тоже любили эксперименты) и 
выполнял, скорее, жандармские 
функции. А вот когда в новей-
шей  истории России появилась 
потребность в органе, который 
занимался бы финансовым, 
материально-техническим обе-
спечением деятельности судов, 
организационной работой, под-
готовкой кадров, исторический 
опыт и пригодился.

– То есть можно сказать, что 
такая потребность появилась, 
когда Фемиде нужно было обе-
спечить тыл?

– Можно сказать и так. Однако 
я убеждён, что мы не тыл, а «пер-
вый эшелон» судебной системы. 
Но не в терминах суть. Напомню 
историю создания Судебного 
департамента: в 70-90-х годах 
прошлого века вопросы органи-
зационного обеспечения деятель-
ности федеральных судов общей 
юрисдикции находились в веде-
нии федерального  Министерства 
юстиции. Минюст выполнял мно-
жество других функций и задач, 
и поэтому обеспечение судов не 
считалось для него приоритет-
ным. В том числе и по этой при-
чине  материальная база судов 
была жалкой, финансирование 
осуществлялось по остаточному 
принципу. Все проблемы, связан-
ные с содержанием зданий и со-
оружений, обеспечением комму-
нальными услугами, социальной 
защитой судей и т.д., ложились 
практически  на плечи предсе-
дателей судов. Соответственно, 
всё это негативно сказывалось на 
качестве осуществления правосу-
дия, порождало многочисленные 
жалобы, недовольство граждан 
волокитой при рассмотрении дел. 
Судейское сообщество забило 

тревогу. В марте 1994 года на III 
внеочередном Всероссийском 
съезде судей были подняты во-
просы по кардинальному изме-
нению сложившейся ситуации и 
впервые прозвучала тема  созда-
ния самостоятельного федераль-
ного государственного органа, ко-
торый бы принял на себя миссию 
и полномочия вывести судебную 
власть из незавидного состояния 
на подобающее статусу место 
в государстве и в обществе. В 
дальнейшем эта идея получила 
развитие в декабре 1996 года на 
IV чрезвычайном Всероссийском 
съезде судей.

Уже через несколько месяцев 
после образования Судебно-
го департамента при ВС РФ 
российская судебная система 
повсеместно и действительно 
стала независимой, и начали 
создаваться территориальные 
органы – управления Судебного 
департамента при Верховном 
суде Российской Федерации. 

История Управления Судебно-
го департамента в Кабардино-
Балкарской Республике началась 
23 июля 1998 года, когда был из-
дан приказ Генерального дирек-
тора Судебного департамента при 
Верховном суде РФ о назначении 
первого руководителя Управле-
ния Судебного департамента 
в КБР  Мурата Хасанбиевича 
Хакулова.

В период становления перед 
новым федеральным органом 
республики стояли две сложней-
шие задачи: совершенствование 
материальной базы судебной 
системы, а также организация 
работы по обеспечению её де-
ятельности. А между тем сам 
управляющий орган судебной 
системы Кабардино-Балкарской 
Республики как никогда нуждался 
в государственной поддержке.

– Мухамед Назирович, по 
факту получается, что  25 лет 
назад с чистого листа начал 

свою работу коллектив вашего 
управления.

– Первое время в распоряже-
нии управления был штат из двух 
человек, два компьютера и один 
автомобиль. И в придачу к ним 
ветхие здания судов, старая ме-
бель и долги на миллион рублей 
за коммунальные услуги, достав-
шиеся в наследство от Минюста 
республики.

Только через несколько ме-
сяцев в Управлении Судебного 
департамента был сформирован 
штат сотрудников. Но денег не 
хватало как для управления, так 
и для судов. Такая ситуация про-
должалась около двух  лет – до 
того момента, когда началось 
нормальное финансирование из 
федерального центра.

– Каковы функции вашего 
ведомства в настоящее время, 
насколько они эффективны?

– Если коротко, Управление 
Судебного департамента в КБР 
осуществляет организационное 
обеспечение деятельности го-
родского, районных судов КБР, 
Нальчикского гарнизонного во-
енного суда, органов судейского 
сообщества КБР, а также финан-
сирование мировых судей КБР. 
Организационное обеспечение 
включает в себя мероприятия 
кадрового, финансового, мате-
риально-технического и иного 
характера, направленные на 
создание условий для полного 
и независимого осуществления 
правосудия. 

Для выполнения данных задач 
в Управлении функционируют 
четыре отдела: организационно-
правового обеспечения деятель-
ности судов; государственной 
службы, кадров и противодей-
ствия коррупции; финансов, бух-
галтерского учёта и отчётности; 
управления недвижимостью, 
капитального строительства и 
материально-технического обе-
спечения.

Работа каждого отдела коорди-
нируется и контролируется лично 
мной и тремя курирующими за-
местителями.

Основу коллектива управления 
составляют высококвалифици-
рованные специалисты с боль-
шим стажем и опытом работы в 
судебных и других органах госу-
дарственной власти. Некоторые 
из них работают с момента об-
разования управления. Наряду с 
ними в штате трудятся и молодые 
специалисты. То, чего мы достиг-
ли на сегодняшний день, – это 
заслуга каждого работника.

– Можно попросить озвучить 
конкретный отчёт или итог  за 25 
лет существования Судебного 
департамента по КБР?

– За четверть века все здания 
федеральных судов Кабардино-
Балкарской Республики капиталь-
но отремонтированы и приведены 
в надлежащее состояние; вновь 
построено здание суда по ул. Пя-
тигорской, 3, в Нальчике с самым 
большим залом судебного засе-
дания в регионе вместимостью 
до 1000 человек. Управление 
Судебного департамента в КБР 
обеспечивает сегодня деятель-
ность одного городского, девяти 
районных судов и одного гарни-
зонного военного суда. Для раз-
мещения судов КБР используются 
17 зданий общей площадью 17 704 
кв. м. Все эти объекты находятся 
в собственности РФ и закреплены 
за нашим управлением на праве 
оперативного управления. Ска-
жу больше, в настоящее время 
здания федеральных судов явля-
ются достопримечательностями 
районных центров Кабардино-
Балкарии.

С гордостью могу констатиро-
вать, что сегодня нет ни одного 
суда, который управление обошло 
бы своим вниманием. 

На сегодня суды республики, 
Совет судей, Квалификационная 
коллегия судей КБР и экзамена-

ционная комиссии КБР по приёму 
квалификационного экзамена 
на должность судьи обеспечены 
всем необходимым на 100%.

По итогам проведённой Кон-
трольно-ревизионным управле-
нием Судебного департамента 
при Верховном суде РФ ревизии 
финансово-хозяйственной де-
ятельности управления в июне 
2023 года каких-либо нарушений 
в работе ведомства не выявлено, 
а текущая деятельность управ-
ления признана образцовой и 
достаточно эффективной.

К сказанному выше хотел бы 
добавить также, что, что в Кабар-
дино-Балкарской Республике, как 
и во всей Российской Федерации, 
действует Государственная авто-
матизированная система (ГАС) 
«Правосудие», аналогов которой 
нет в мире. Она позволяет объе-
динить и Судебный департамент, 
и суды всей страны – от мировых 
судей до Верховного суда РФ. ГАС 
«Правосудие» действует таким 
образом, что любой желающий 
может через интернет отследить 
движение дел, посмотреть стати-
стику, подать исковое заявление 
в электронном виде и т.д. Обслу-
живание системы ГАС «Право-
судие» по КБР осуществляет 
филиал ФГБУ ИАЦ Судебного 
департамента в Кабардино-Бал-
карской Республике. 

У каждого суда, как и у управ-
ления, есть свой сайт, официаль-
ная страница в социальной сети 
«ВКонтакте», зайдя на которые, 
можно найти ответы на многие 
вопросы, не выходя из дома. Та-
ким образом, сегодня обеспечи-
вается открытость и прозрачность 
правосудия.

– Мухамед Назирович, понят-
но, что в рамках одного интер-
вью невозможно охватить весь 
спектр вопросов, решением ко-
торых занимается Управление. 
Ваши пожелания коллективу, 
коллегам по случаю ведомствен-
ного праздника?

– Подводя итоги, можно с уве-
ренностью сказать, что спустя 25 
лет после образования управле-
ния по-прежнему главным смыс-
лом нашей деятельности остаётся 
работа на правосудие. Успешно 
достигнуты поставленные цели, 
и, безусловно, это заслуга каждо-
го сотрудника управления. 

Хотел бы поздравить наш 
высокопрофессиональный и  
дружный коллектив с юбилеем 
и от всей души желаю каждому 
сотруднику личного счастья, здо-
ровья, благополучия и успехов 
в профессиональной деятель-
ности.

А «Кабардино-Балкарской 
правде» от имени коллектива 
– искренняя благодарность за 
внимание к деятельности нашего 
ведомства и профессиональную 
и эффективную информацион-
ную поддержку.

Беседовал 
Борис БЕРБЕКОВ



Джегуако-орденоносец
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Он родился и жил в Заюково, 
но был известен далеко за преде-
лами родного села. Исследовате-
ли адыгского фольклора пишут 
о нём как о человеке, сумевшем 
сохранить «все традиционные 
особенности древних джегуако». 

Джегуако в переводе на рус-
ский означает «играющий». Это 
были импровизаторы и певцы, 
которые участвовали во всех на-
родных праздниках. Объединяясь 
в группы, они исполняли в форме 
диалогов сказания нартского 
эпоса, шутливые песни и другие 
музыкальные произведения, до-
полняя декламацию мимикой, 
пластическими движениями или 
танцами. Адыги всегда ценили 
юмор, поэтому джегуако поль-
зовались в народе большим 
почётом и уважением. Кильчуко 
мог поспорить с любым остряком. 
Сижажев имел одну внешнюю 
особенность: веко его глаза было 
опущено, и это нередко стано-
вилось предметом шуток. Один 
человек обратился к нему с таким 
вопросом: 

– Эй, Кильчуко, Аллах даровал 
человеку два глаза для того, что-
бы он видел мир двумя глазами. 
Почему же ты смотришь на нас 
только одним глазом?

– Чтобы тебя увидеть, мне и 
одного глаза достаточно, – не 
растерялся джегуако. –  Но если 
я встречаю красавицу писаную 
или человека достойного, тогда я 
открываю оба глаза и смотрю на 
них с наслаждением. А на тебя что 
мне смотреть?!

Он обладал самоиронией, 
которая, как известно, является 
признаком ума.  

– Эй, Кильчуко, ты всех осмеи-
ваешь, над всеми подшучиваешь, 
а каков ты сам, неужели о тебе 
сказать нечего? – спросили его 
однажды. 

– Как это нечего? – удивился 
джегуако. – На глаз один я слеп, 
на вид я плох, плохой жены муж, 
возрастом – умирать настала 
пора, хоть и пора, я не умираю...

В 1938 году ему исполнилось 
75 лет. К тому времени народный 
певец был на пике популярности. 
Его песни пели во всех уголках 
Кабардино-Балкарии.  Некоторые 
произведения Сижажева были по-
мещены в книгу «Творчество на-
родов СССР», а спустя несколько 
лет вышел сборник стихов поэта 
на кабардинском языке. 

В своих первых, дореволюци-
онных сочинениях джегуако пел 
об угнетении князьями бедноты, 
о бесправном, полном тягот и 
лишений, существовании про-
стого кабардинца. Одна из его 
песен той поры была посвящена 
жестокому начальнику Нальчик-
ского округа Астемирову. За эту 
песню и другие произведения, 
осуждающие князей, Кильчуко 
подвергался гонениям, но про-
должал заниматься сатирой. 

Дореволюционные песни Си-
жажева полны жалоб, горя и бе-
зысходности. В одной из них он так 
описывает жизнь простолюдинов: 

«У подножья гор, великанов
Гранитных,

Не видали мы света
Века и века.
Была наша жизнь и тяжка
И горька.
Враги наши злые нас брали
Насильем.
Промозглым туманом, ползу-

щим по
кручам и диким ущельям,
Была наша серая, старая 

жизнь.
Хищной волчьей стаей, что 

рыщет
ночами по тёмным оврагам
Были прежние наши начальни-

ки злые».
После революции творчество 

Сижажева обрело новое звучание.  
Его песни, написанные в советский 
период, проникнуты радостью, 
оптимизмом и уверенностью в за-
втрашнем дне. Кильчуко Сижажев 
благодарит руководство страны за 
то, «что они указали путь к новой 
жизни, дали бедноте возможность 
жить зажиточно и культурно». Не-
которые современные исследо-
ватели ставят ему в упрек стихи о 
Сталине, но поэт был искренним 
в своём выражении чувств. Для 
него генералиссимус – символ 
советской власти, подарившей 
горцам свободу и независимость. 
В песне «Мы победили» Сижажев 
пел:

«Крепко держим ленинское 
знамя

Солнечным сиянием залитое
И сверкает, и горит над нами
Сталин – солнце золотое!
Сталин – солнце золотое наше,
Для врагов смертельно слово 

«Сталин».
В 1939 году Сижажев стал ка-

валером ордена «Знак Почёта». 
Вернувшись из Москвы, его друг 
и коллега Индрис Кажаров писал 

в газете «Молодой сталинец»: «За 
время пребывания в Москве я и 
орденоносец Кильчуко Сижажев 
осмотрели все одиннадцать стан-
ций метро, побывали в Мавзолее 
Ленина, Большом театре, музее 
имени Пушкина и планетарии. 
День 17 февраля – самый радост-
ный в моей жизни. В этот день 
Председатель Верховного Совета 
Союза ССР товарищ Михаил 
Иванович Калинин вручил мне и 
Кильчуко Сижажеву орден «Знак 
Почёта». Здесь же на заседании 
Кильчуко Сижажев прочёл при-
сутствующим своё произведение 
«Хох». Участники заседания долго 
аплодировали народному кабар-
дино-балкарскому поэту-певцу 
Сижажеву».

По словам джегуако, война 
пришла неожиданно, «когда в 
горах, у голубых ледников цвела 
земляника, на полях колосилась 
тучная пшеница, когда полново-
дной рекой разлилась – шумела 
народная жизнь». Сижажев от-
правил на фронт троих сыновей: 
Данияла, Хамида и Мурида. По 
этому поводу в газете «Социали-
стическая Кабардино-Балкария» 
появилась заметка: «Старый 
Кильчуко увидел, как потемнело 
небо от заката, услышал небы-
валый гул родной земли. Чёрная 
змея, которую он проклял в своих 
песнях, бронированное чудовище 
смерти, протянулось от моря до 
моря, испепеляя травы, города, 
молодые жизни, заслоняя ясный 
свет солнца. И гнев, жгучий гнев, 
всколыхнул грудь народного пев-
ца. Враг шёл на его Родину, на 
его семью, песни, счастье, жизнь. 
Смерть, смерть врагу! Обрушь-
тесь на змею, гранитные горы, 
вскипайте местью, бурные реки, 

поднимай беспощадный меч, 
народ-богатырь! Величавый и су-
ровый, с гордо поднятой головой, 
держа руку на старинном кинжале, 
вошёл старый Кильчуко во двор 
районного военкомата. Пришёл он 
не один – привёл сюда своих сыно-
вей. Смотрел он в молодые лица 
юношей, блестящие глаза крепких 
воинов – и в груди его зазвучала 
песня, полная боевого огня:

– Мужи отваги, доблести мужи!
Вы не простите трусости и лжи.
Врага вы настигаете везде
На суше, в воздухе и на воде.
При свете дня и при ночной 

звезде
Врагу от вас спасения нет нигде.
Бойцы, летите пулей на врага,
Поля мостите трупами врага!
Под гром орудий пусть у вас в 

ногах
Раздавленный и смятый стонет 

враг!».
В годы войны Кильчуко Сижа-

жев воспевает подвиги земляков, 
прославивших Кабарду и Балка-
рию.  Скорбит над пепелищами 
городов и сёл. Оплакивает жертв 
немецких палачей и призывает к 
святой мести:

«О месть! Отныне мы с тобой!
Ты стала нашею судьбой.
Мы уничтожим чёрный сброд,
Родная Армия – вперёд!»
Сижажев пережил оккупацию 

Кабардино-Балкарии – в родном 
селе не оказалось предателей, и 
никто не донёс немцам на старого 
певца революции.  

Умер он в 1945 году. Его сыно-
вья Даниял и Хамид попали в плен 
и погибли в концлагере в августе 
42-го, Мурид пропал без вести в 
1943 году.

Кильчуко Сижажев работал в 
хоре местного радио.  Его стихи 
печатали на страницах республи-
канских газет и в коллективных 
поэтических сборниках. Сплотив 
вокруг себя небольшую группу 
единомышленников, он ездил по 
городам и селениям республики, 
исполняя песни на самые разные 
темы.

Борис ЭЛИЗБАРОВ

Имя надо заслужить
НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

-
-
-

-

Ещё совсем недавно она 
работала специалистом отдела 
развития волонтёрства Ресурсно-
го центра развития добровольче-
ства в КБР. Это была бесценная 
практика, которая утвердила её 
в мысли, что главная миссия лю-
дей – творить добро и созидать.

– Думаю, что эти ориентиры 
должны стать основополагающи-
ми не только для специалистов, 
курирующих добровольческое 
движение в стране, но и для всех 
остальных, – говорит Элина. – В 
школе я определила для себя 
направление по организации ра-
боты с молодёжью. Я не думала, 
что свяжу жизнь с добровольче-
ством, но мне всегда нравилось 
работать с другими людьми и 
организовывать события. Это 
самые бескорыстные люди. 
Волонтёры сегодня участвуют 
практически во всех важных со-
бытиях. Каждый выполняет чёт-

кие и определённые обязанности 
в общем механизме доброволь-
ческого движения. Добровольче-
ство – очень хорошая площадка 
для старта в любой сфере. Очень 
много инициативных ребят полу-
чили хорошую работу и в проектах 
выступают в роли наставников. 
Это именно тот наглядный итог 
работы, который позволяет мне 
гордиться своим делом.

Родилась Элина в селении Вто-
рой Лескен. Село маленькое, но 
очень многие его жители добились 
карьерных высот или стали даже 
первооткрывателями в разных на-
учных сферах. Это малая родина 
учёных Кумаховых, которые внесли 
огромный вклад в мировую науку. 
Элина гордится, что носит фами-
лию таких выдающихся людей. 

– Я была очень подвижным и 
любознательным ребёнком. Мне 
всегда интересно было узнавать 
всё новое, люблю знакомиться 
с интересными людьми, «горя-
щими» своим делом, смелыми, 
решительными, активными. В 
школе я брала на себя ответ-
ственность за организацию раз-
личных мероприятий, участвова-
ла в конкурсах, олимпиадах. Не 
могла усидеть на месте: в мире 

столько нового, интересного, и 
если остановишься на миг, мо-
жешь упустить важное, – делится 
Элина. 

За год до работы в центре раз-
вития добровольчества Элина 
посетила всероссийский образо-
вательный форум «Территория 
смыслов», представила свой 
проект на грантовый конкурс, од-
нако в тот раз его не прошла. Зато 
прошла обучение по программе 
подготовки тренеров и модера-
торов мастерской управления 
«Сенеж». И практически сразу 
начала работать как модератор 
различных мероприятий, сессий. 
Когда нашла свою целевую ауди-
торию, получила приглашение в 
ресурсный центр развития добро-
вольчества.

– Сейчас для молодых людей 
самое лучшее время для реали-
зации наиболее смелых проектов 
– центр вкладывает большие ин-
вестиции в поддержку молодёж-
ных инициатив, – уверена она. – В 
этом году Кабардино-Балкария 
выиграла многомиллионный 
грант на конкурсе «Регион для 
молодых», в скором времени 
начнётся реализация множества 
интересных и актуальных про-

ектов. Это молодежные центры 
в муниципалитетах, которые 
станут универсальной просве-
тительской, образовательной, 
спортивной и многопрофильной 
площадкой для молодых ини-
циативных ребят. Также в этом 
году Минмолодёжи выиграло 
грант на конкурсе «Регион добрых 
дел» – 10 млн рублей. Уделяется 
большое внимание кадровому 
вопросу: наш центр, в частности, 
привлекает к работе молодых спе-
циалистов. Благодаря грантовым 
конкурсам появляются финан-
совые ресурсы для реализации 
молодёжных инициатив. Всё, к 
чему стремятся молодые люди, о 
чём мечтают, – всё это возможно 
сейчас исполнить. Мы в этом по-
можем, – говорит она.

Элина воспитывалась в много-
детной семье: папа Заур и мама 
Замира вырастили четверых 
детей, каждый получил хорошее 
образование и своё место в 
жизни. Мама много лет прора-
ботала учителем русского языка 
и литературы во второй лескен-
ской школе, сейчас она замести-
тель директора.Отец занимается 
аграрным делом.

– В селе у нас большой ябло-
невый сад, который всегда нужда-
ется в заботе папы. Нас с детства 
приучили к труду, и мы всегда 
помогали родителям. Труд вос-
питывает лучшие человеческие 
качества: ответственность, са-
модисциплину, умение доводить 
дело до конца. Поэтому каждый 
из нас уже с ранних лет знал, кем 
станет, выбрал профессиональ-
ное направление. Брат – учитель 
физической культуры и спорта в 
одной из нальчикских школ, стар-
шая сестра долгое время препо-

давала английский язык в школе 
в селе, сейчас руководит своей 
студией по изучению английского 
языка, средняя сестра работает в 
университете.

Главные принципы в жизни 
Элины основаны на безогово-
рочной честности к себе и окру-
жающим.

– Быть честным во всём, что ты 
делаешь, – это основа основ для 
меня. Дело, которое ты выбрал, 
должно быть любимым. Для меня 
принципиально найти  свой автор-
ский почерк в работе и не терять 
его, – признаётся Элина.

На девушку большое впечат-
ление произвела организация 
масштабного образовательного 
проекта «Школа практического 
обучения и игропрактик «Ясно. 
Понятно!». Это неформальные об-
разовательные инструменты обу-
чения взрослых «учеников». Элина 
курировала проект в республике.

– Это очень актуальное на-
правление молодёжной политики. 
После успешной апробации про-
екта девять ребят прошли атте-
стацию тренеров, и уже сегодня 
в регионе планируется открытие 
регионального тренингового 
центра АТ РСМ, и я буду его ру-
ководителем. Поэтому планы на 
ближайшее будущее у меня уже 
определены, – говорит она.

В этом году Элина оканчивает 
университет, будет дипломиро-
ванным специалистом по работе 
с молодёжью, родителей пора-
дует «красным» дипломом. От-
личница и умница твердо идёт по 
намеченному пути. Говорит, что 
главное в жизни – гореть своим 
делом, ставя чёткие цели. Тогда 
обязательно придёт успех.

Марианна ГУБАШИЕВА
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ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО
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Быть примером для семьи спортом, второй – рукопашным 
боем. Оба не раз побеждали на 
районных, республиканских и 
окружных соревнованиях. Впро-
чем, как и их отец, неоднократный 
победитель и призёр чемпионатов 
КБР по пожарно-спасательному 
спорту в составе сборной ПСЧ-14 
и настольному теннису (в личном 
зачёте).

По всей вероятности, в проти-
вопожарной службе республики в 
обозримом будущем станет одной 
пожарной династией больше: 
старший сын Залима Адам с вы-
бором профессии определился 
давно – он твёрдо решил пойти 
по стопам отца и поступить в 
Академию ГПС МЧС России, что-
бы стать дипломированным по-
жарным-спасателем и приходить 
на помощь людям, попавшим 
в различные экстремальные 
ситуации. И делать свою работу 
так же профессионально, как и 
отец, грамотный наставник мо-
лодого поколения огнеборцев, 
требовательно относящийся к 
своим служебным обязанностям 
специалист и просто отличный 
семьянин.

Арсен САБАНОВ

Трудовая деятельность Ма-
коева связана исключительно с 
пожарной охраной. После окон-
чания Кабардино-Балкарской 
государственной сельскохозяй-
ственной академии в 2000 году 
Залим был призван на срочную 
военную службу. Однако, демо-
билизовавшись, поменял направ-
ление деятельности и посвятил 
свою жизнь делу борьбы с огнём. 
Смене профессии послужила 
банальная причина: после ар-
мии трудно было найти работу 
по душе. А неожиданно появив-
шейся возможностью устроиться 
огнеборцем в пожарную часть 
№14 Макоев воспользовался с 
радостью.

Оставшись рано без отца, 
Залим с детства как мог по-
могал маме вести домашнее 
хозяйство, учился хорошо и 
следил за тем, чтобы сестрёнка 
Арина тоже не отставала в учебе. 
Они встали на ноги благодаря 
взаимопониманию в семье и, 
конечно же, матери, всю жизнь 
проработавшей в системе обще-
пита и воспитавшей своих детей 
трудолюбивыми и прилежными. 
В расположенную в родном Ан-

зорее ПЧ-14 Макоев устроился 
рядовым пожарным в декабре 
2001-го, но уже буквально через 
полтора года его назначают на 
должность начальника караула в 
нальчикскую ПЧ-2. Но в столице 
республики Залим задержался 
ненадолго: в апреле 2003-го его 
возвращают в ПЧ-14, сначала в 
качестве заместителя начальни-
ка части, а затем – руководителя 
подразделения. С 2012 по 2016 
год Макоев возглавлял рас-
положенную в Старом Череке 
пожарную часть № 21. Заочно 
окончил Северо-Кавказское 
представительство Московского 
государственного строительного 
университета (специальность – 
«Пожарная безопасность»). С 
2019 по сентябрь 2022 года он 
– ведущий специалист отдела 

организации службы и пожа-
ротушения КБ ПСС. На данный 
момент является помощником 
оперативного дежурного. В 2019 
году за большой вклад в дело 
обеспечения пожарной безопас-
ности на территории республики 
и добросовестное отношение к 
должностным обязанностям За-
лим Макоев награждён юбилей-
ной медалью «370 лет пожарной 
охране России».

Нет необходимости перечис-
лять чрезвычайные ситуации, 
в ликвидации которых Макоев 
вместе с коллегами принимал 
участие и как рядовой огнеборец, 
и как руководитель тушения по-
жара. Будьте уверены, за 22 года 
таких случаев наберётся не одна 
сотня. И этим фактом сегодня 
гордится не только пользующаяся 

уважением односельчан Мария 
Мухамедовна – мама Залима, но 
и его семья: жена Мадина, дочь 
Аделина, сыновья Адам и Аскер. 
Заядлые, кстати, спортсмены: 
первый занимается вольной борь-
бой и пожарно-спасательным 

УФСБ СООБЩАЕТ

-

В КБР пресечена преступная деятельность 
сотрудника администрации г. п. Терек

ОБЪЯВЛЕНИЯ  E-mail: kbrekl@mail.ru   РЕКЛАМА   42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru 

Министерство культуры Кабардино-Балкарской Республики выражает 
соболезнование консультанту отдела бухгалтерского учёта и отчётности 
АХМЕТОВОЙ Татьяне Григорьевне в связи с кончиной брата МЕЛЬНИКА 
Николая Григорьевича.

 Кадастровым инженером Нагоро-
вым Артуром Хизировичем, 360015, 
г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, 
корпус Бизнес-инкубатора, оф. 300,  
ki0713166@mail.ru, 8-938-078-73-33, 
№ 24641 в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность, выполняются 
кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым 
№ 07:09:0000000:59921, расположен-
ного по адресу: КБР, г. Нальчик, с/т 
«Рампа», участок № 10 «в».

Заказчиком кадастровых работ 
является Борисов Виктор Викторович.

Собрание заинтересованных лиц по 
поводу согласования местоположения 
границ состоится 21 августа 2023 г. в  
11 часов по адресу: КБР,  г. Нальчик,  
ул. Циолковского, 7, офис 300. 

С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознако-
миться по адресу: г. Нальчик, ул. 
Циолковского, 7, офис 300.

Требования о проведении согласо-
вания местоположения границ земель-
ных участков на местности принимают-
ся с 24 июля  по 6 августа 2023 г.

Обоснованные возражения о ме-
стоположении границ земельных 
участков после ознакомления с про-
ектом межевого плана принимаются 
с 7 августа по 20 августа 2023 г. по 
адресу: г. Нальчик, ул. Циолковского, 
7, оф. 300.

При проведении согласования 
местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок.

 Кадастровым инженером Кочесо-
ковой Оксаной Аслановной, СНИЛС: 
114-984-807 85, квалификационный 
аттестат №07-16-264, номер теле-
фона 8-928-711-00-22 выполняются 
кадастровые работы в отношении 
земельного участка, расположенного 
по адресу: КБР, Урванский район,  
г. Нарткала, с/т «Электрон», ул. Са-
довая, 2, уч. №5, кадастровый номер 
07:07:3400000:856.

Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Гашокина Лилия Леонидовна.

Собрание заинтересованных лиц по 
поводу согласования местоположения 
границ состоится 23 августа 2023 г. в 
15 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, 

ул. Кирова, 224, 3-й этаж, каб. № 1. 
   Обоснованные возражения отно-
сительно местоположения границ, 
содержащихся в проекте межевого 
плана, и требования о проведении 
согласования местоположения гра-
ниц земельных участков на мест-
ности принимаются с 22 июля по  
22 августа 2023 г. по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Кирова, 224, 3-й этаж, 
каб. № 1.

При проведении согласования 
местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также до-
кументы, подтверждающие права на 
соответствующий земельный участок.

! 

-

-

-

По имеющимся данным, он, предоставив 
фиктивные документы, оформил на связан-
ных с ним людей десять земельных участков, 
находившихся в собственности городской 
администрации. В результате противоправных 
действий причинён ущерб в размере более 
чем 2,8 млн рублей.

Возбуждено уголовное дело по признакам 
состава преступления, предусмотренного  
ч. 4 ст. 159 УК РФ.

Максимальное наказание, предусмотрен-
ное законодательством за совершение ука-
занного преступления, – лишение свободы 
на срок до 10 лет.

ЗАКОН

-

-

Планомерно повышается общий уровень
защищённости граждан России

С начала года зарегистрировано на  
2 процента меньше преступлений, чем за тот 
же период прошлого года, ущерб от них сни-
зился на 42,5 процента. Количество преступ-
ных деяний против личности сократилось на 
7,1 процента, в том числе убийств и покушений 
на убийство – на 2,1 процента, фактов умыш-
ленного причинения тяжкого вреда здоровью 
– на 5,2 процента, изнасилований и покушений 
на изнасилование – на 9,6. Меньше стало пре-
ступлений против собственности, в том числе 
разбоев – на 11,7 процента, грабежей – на 25, 
краж – на 17,6, с использованием оружия –  на 
4,3 процента. Раскрываемость убийств и по-
кушений на убийство достигла исторического 
максимума и составила 99 процентов. Сегодня 
в нашей стране раскрывается более 90 про-
центов фактов умышленного причинения тяж-
кого вреда здоровью, изнасилований, разбоев. 
Повысилась раскрываемость грабежей, краж.

В общественных местах зарегистрировано 
на 8,3 процента преступлений меньше, чем 
в первом полугодии 2022 года: количество 
уличных разбоев сократилось на 14,2, грабе-
жей – на 27,1, краж – на 27, хулиганств – на 
6,1 процента.

Сохраняет актуальность противодействие 
преступлениям, совершаемым с использо-
ванием информационно-телекоммуникаци-
онных технологий. Их стало больше на 27,9 
процента.

Преступлений прошлых лет раскрыто на 5,4 
процента больше, 27,7 процента –  тяжкие и 

особо тяжкие. Активно проводится профи-
лактическая работа в подростковой среде. 
Количество уголовно наказуемых деяний, 
совершённых несовершеннолетними или при 
их соучастии, уменьшилось на 7,7 процента. 
На 8,6 процента сократилось количество кри-
минальных посягательств, жертвами которых 
стали дети. Пресечено на 11,2 процента боль-
ше преступлений, связанных с незаконным 
оборотом наркотиков, полицейскими изъято 
свыше 12,5 тонны наркотических средств и 
психотропных веществ.

Число ДТП с участием нетрезвых водителей 
уменьшилось на 21,6 процента, количество 
погибших в них людей – на 37 процентов и 
раненых – на 19,4.

Массив регистрируемой преступности в 
Российской Федерации за десять лет снизился 
на 10,9 процента, в 4 раза уменьшилось ко-
личество разбоев, в 3 раза – грабежей, число 
краж сократилось на четверть. Подростковая 
преступность снизилась за 10 лет более чем в 
2 раза, уличная – на 30 процентов. Безопаснее 
стало на дорогах: число ДТП по сравнению 
с 2013 годом снизилось более чем на треть, 
число погибших – на 47,6 процента, раненых 
– на 38,2 процента.

Органы внутренних дел РФ во взаимо-
действии с другими правоохранительными 
ведомствами продолжают в полном объёме 
обеспечивать общественный порядок и без-
опасность.

Подготовила Мариана ГУКЕПШЕВА
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Дарите друг другу цветы!

Сам праздник ещё очень 
молод. В 2009 году Флористи-
ческий союз России решил 
важнейшие организацион-
ные задачи отрасли. Была 
проведена государственная 
регистрация профессии «фло-
рист», выработан перечень 
основных требований к этой 
деятельности,  заработа ла 
общенациональная площад-
ка – Всероссийский форум 
флористов. Тогда официально 
закрепили единую дату празд-
ника – 24 июля.

Роза, гвоздика, астра, гла-
диолус… У каждого из цветов 
имеется своя собственная ро-
мантическая история. Суще-
ствует множество легенд и 
поверий, связанных с цветами. 
Одним из древнейших цве-
точных украшений считается 
венок. В Древнем Риме, к при-
меру, человека, явившегося на 
званый вечер без венка из роз, 
просто переставали уважать. 
Так что первыми флористами 
можно смело считать девушек-
римлянок, в совершенстве 
владевших искусством худо-
жественного цветосложения. 
Плетением венков занимались 
и на Руси, они играли большую 
роль в древних славянских об-
рядах. Ну, а в более поздние 
эпохи, когда цветы стали не 
просто собирать, а специально 
выращивать, Европу, а за нею и 
весь мир захватила настоящая 
цветочная лихорадка. Компози-
циями из различных растений 
украшали дома, их носили в 

петлицах мужчины и женщины, 
их дарили по поводу и без.

Сегодня флористику при-
числяют к одному из видов 
искусств, это профессия, тре-
бующая большого творческого 
подхода, немалых знаний и 
навыков. День флориста – это 
профессиональный праздник 
людей, создающих атмосферу 
красоты и чудесного настроения 
своими работами, ведь в их 
руках цветы, листочки и веточ-
ки необыкновенным образом 
превращаются в красивейшие 
композиции, украшающие нашу 
повседневность. А значит, пре-
тендовать на причастность к 
этому празднику могут все уме-
ющие ценить красоту.

За последние десятилетия 
флористика пережила рево-
люционные изменения, прой-
дя путь от простых по фор-
ме романтических букетов до 
сложнейших цветочных произ-
ведений. И теперь, выбрав в 
цветочной лавке замысловатую, 
оригинальную, со вкусом со-
ставленную композицию, можно 
произвести больший эффект 
при вручении, показать, на-
сколько человек или событие 
для вас важны и дороги. Краси-
во и грамотно сложенный букет 
расскажет о чувствах, передаст 
отношение дарителя и подчер-
кнёт его уважение.

Флорист Лариса Казиева в 
профессии семнадцать лет. 
Начинала в Москве, там же 
окончила Международную шко-
лу флористического дизайна 

«Николь», стажировалась за 
рубежом. Год назад Лариса вер-
нулась на родину и была приятно 
удивлена тем, что в Нальчике 
выбор цветочного материала на-
столько полон и разнообразен, 
что практически не отличается 
от столичного. Сейчас она тру-
дится в команде «Dadali Flower» 
–  одном из известных цветочных 
салонов нашей республики. 
Сталкиваться приходится с са-
мыми различными заказами. 
На памяти у Ларисы – букет с 

огромной рыбиной, который 
хотели преподнести мужчине на 
личное торжество. Тщательно 
подобрав обрамление и другие 
составляющие букета, флорист 
с честью справилась с непро-
стой задачей. Но такие запросы 
– большая редкость. Чаще всего 
доводится работать с классиче-
скими материалами.

–  Самый популярный цветок 
у нас, конечно же, как и во всём 
мире во все времена, роза, –  го-
ворит Лариса Казиева. – Букеты 

с розами – белыми, красными, 
розовыми – уместны на любом 
торжестве. Дарите друг другу 
цветы, радуйте своих близких по 
поводу и просто так! Жизнь пре-
красна в любых её проявлениях, 
и с какими бы трудностями нам 
не приходилось сталкиваться, 
нужно двигаться вперёд, видеть 
только хорошее, замечать всю 
красоту, которая нас окружает. 
И это большое счастье, когда 
профессия становится образом 
жизни, ведь тогда и ремесло 
способно превратиться в ис-
кусство.

Профессионально оформ-
ленная охапка цветов – хоть и 
прекрасный, но недолговечный 
подарок. Однако существует не-
сколько хитростей, как продлить 
жизнь этой красоте. К примеру, 
букет в коробке или корзинке 
(то есть во флористической 
губке) в первоначальном виде 
проживёт всего два-три дня. 
Затем флористический оазис, 
даже если его поливать, уже не 
может полноценно принимать и 
отдавать цветам воду. Поэтому, 
чтобы продлить букету жизнь, 
лучше вытащить цветы из губки, 
подрезать и поставить в чистую 
воду. Нередко оригинальные 
букеты дополняют фруктами. В 
этом случае надо помнить, что 
многие фрукты (особенно ябло-
ки) выделяют этилен, который 
приводит к преждевременному 
увяданию цветов. Недолгая 
жизнь ждёт и букет, который 
просто стоит рядом с вазой с 
фруктами. Самый простой и 
верный способ в борьбе за дол-
гую жизнь букета – подрезать 
стебли цветов и менять воду 
ежедневно.

Анна АСАНОВА.
Фото Артура Вологирова

 Р. Гуртуев– дежурный редактор 


